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Протокол  

вечернего заседания 16 июля 1921 г. 

На съезде присутствуют 94 человека, из них с правом решающего 

голоса 63 делегата – представители от всех 5 уездов области. Председатель 

областного революционного комитета тов. Наговицын в 18 час. 37 мин. 

объявляет съезд Советов открытым. 

Исполняется «Интернационал». 

«Я рад, товарищи, – говорит тов. Наговицын, – приветствовать вас от 

имени областного ревкома. Этот I съезд Вотской автономной области 

является историческим событием в жизни вотского народа. Отсюда мы 

начинаем и будем строить жизнь целой народностью, которая до момента 

Октябрьской революции была невежественна. Сейчас дорога нам открыта». 

Указывая дальше на значение образования Вотобласти, тов. Наговицын 

говорит о задачах настоящего съезда: «Этому съезду предстоит проделать 

весьма важную работу. Республика, товарищи, переживает чрезвычайно 

тяжелый момент. Вам, конечно, известно, что и Вотобласть переживает 

кризис: нет сельскохозяйственного и другого инвентаря, нет предметов 

широкого потребления и, вместе с этим, в области неурожай, следовательно, 

и в нынешнем году неурожай нам грозит сорвать широкую работу. Нужны 

огромные усилия для того, чтобы пережить это зло, нужно каждому 

работнику проявить инициативу, ибо Центр предоставил большую 

инициативу местам, нужно каждому гражданину выполнять и выполнить 

возложенную на него общегосударственную общенародную работу. Итак, 
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позвольте пожелать вам успеха в дальнейшей работе. Да здравствует Вотская 

автономная область! Да здравствует совместный труд пролетариев и 

крестьян!»  

Аплодисменты. «Интернационал». 

Тов. Наговицын предлагает избрать президиум съезда. 

Тов. Агапитов вносит предложение президиум избрать из 7 членов, 

выставляет кандидатов: тов. Наговицына, Пастухова, Борисова, Крутова, 

Рябова, Бармина и Аверкиева. Предложение тов. Агапитова единогласно 

принимается.  

Избранный президиум занимает свои места и распределяет 

обязанности следующим образом: председатель съезда тов. Наговицын, тов. 

председателя тов. Пастухов и Борисов, ответственный секретарь тов. Крутов 

и члены президиума тов. Рябов, Бармин и Аверкиев, по постановлению 

президиума приглашаются техническими секретарями тов. Лужбин и 

Пашковский. 

Председатель предлагает избрать мандатную комиссию. По 

предложению, внесенному тов. Агапитовым и единогласно принятому 

съездом, мандатная комиссия избирается из 3 лиц в составе Кайгородова, 

Павловой и Поздеева. 

Дальше избирается редакционная комиссия в составе тов. Крутова, 

Шитова и Русиновой Екатерины. 

Председатель оглашает приветственную телеграмму, полученную от 

областного исполнительного комитета Чувашской области следующего 

содержания: «Ижевск. Съезд Советов Вотобласти. Облисполком Советов 

Чувашобласти от имени трудящихся чуваш горячо приветствует автономную 

Вотскую область и уполномоченного хозяина – съезд Советов. 

Чувашисполком твердо уверен, что трудящиеся вотяки через автономную 

область ускорят путь к приближению коммунизма. 13 июля. № 232. 

Предоблисполком Колчев».  
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Аплодисменты. 

Тов. Крутов предлагает избрать почетными председателями съезда тов. 

Ленина и Троцкого, Зиновьева и Калинина и послать приветственные 

телеграммы ВЦИК и Чувашской автономной области. Предложение тов. 

Крутова покрывается аплодисментами. 

Текст приветственных телеграмм предлагается выработать 

редакционной комиссии. Слово для приветствия предоставляется 

представителю Комитета РКП (б) тов. Пастухову. 

«Приветствую съезд, – говорит Пастухов, – от имени областного 

комитета РКП(б) и Ижевской организации. I съезд Советов Вотобласти 

собрался в момент, когда уже совершенно затих гром пушек на фронте, когда 

наша республика и наша область имеет возможность заняться разрешением 

задач хозяйственного строительства. Мы знаем, как трудны задачи, мы 

знаем, что страна разорена, но мы также знаем, что виной тому были 

капиталисты, которые в течение 3 лет не давали восстановить наше 

хозяйство. Вы, конечно, помните, что в течение последних месяцев войны на 

нас сыпались тысячи несчастий: тиф, холера, голод и т.п., но трудящиеся 

тыла усилили работу и с помощью Красной армии победили их. Так неужели 

сейчас, товарищи, мы, потерявшие сотни тысяч лучших человеческих жизней 

за нашу свободную трудовую жизнь, отступим. Никогда!» Вспоминая 

прошлые моменты, из которых Советская Россия вышла победительницей, 

тов. Пастухов заканчивает свою речь уверенностью к близкой победе 

рабочих и крестьян всего мира над буржуазией, которые затем помогут нам.  

Аплодисменты. «Интернационал». 

Слово для приветствия предоставляется представителю областного 

комитета РКСМ тов. Нижечик. «Привествую вас, – говорит тов. Нижечик, – 

от имени областного комитета РКСМ. Если сегодняшний день, день 

открытия I  Областного съезда Советов Вотобласти является историческим 

днем в истории вотского народа, то он наиболее знаменательным днем 

является для молодежи Вотобласти. Когда мы говорим о просвещении, о 



поднятии культурного уровня целой народности, нам приходится надеяться 

на молодежь. Областной съезд Советов дает нам возможность осуществить 

задачи, поставленные при образовании Вотобласти: Союз молодежи дает 

обещание, что он всячески поможет областному исполнительному комитету, 

примет самое активное участие в восстановлении хозяйства области. Да 

здравствует I Областной съезд Советов!»  

Аплодисменты. «Интернационал». 

От имени Ижевского уисполкома и городского Совета приветствует 

съезд тов. Крутов. «В этот день, – говорит тов. Крутов, – когда вам, 

представителям трудящихся Вотобласти, пришлось впервые собраться, г. 

Ижевск добился того, к чему он давно стремился. Из районного центра он 

стал областным. Тов. делегаты, за вами сейчас смотрят миллионы глаз, ибо 

ваши решения должны претвориться в жизнь, и это вы должны помнить. Да 

здравствует тесный союз рабочих и крестьян! Да здравствует I Областной 

съезд Советов!»  

Аплодисменты. «Интернационал». 

От имени областного бюро профсоюзов приветствует съезд тов. 

Матвеев. «Вы, товарищи, – говорит он, – собрались на свой областной съезд 

в трудную минуту. Наши поля пусты, хозяйства разрушены. Поставив в 

порядке дня съезда разрешение экономических вопросов, я надеюсь, что эти 

вопросы, как бы они не были трудны, вы разрешите. Вспомните время, когда 

Россия находилась в тягчайших условиях и, тем не менее, благодаря правоте 

своего дела, благодаря тесному союзу рабочих и крестьян она победила, 

будьте уверены, что и сейчас мы выйдем победителями не только во 

всероссийском, но и международном масштабе. У вас масса энергии, у вас 

есть опыт, а этот опыт дает возможность преодолеть препятствия. К нам на 

половину идет международный пролетариат, и совместно с ним мы, 

безусловно, победим, если рабочий класс найдет силы и путем энергичного 
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труда сумеет восстановить хозяйство страны, мы силами пригласим вас к 

упорному труду для восстановления нашего хозяйства».  

Аплодисменты. «Интернационал». 

Слово для приветствия предоставляется председателю 

заводоуправления тов. Гроздеву: «Товарищи, позвольте вас приветствовать 

от имени  правления рабочих Ижевских заводов. Ижевский завод – 

жемчужина Советской республики, после прекращения грома пушек, 

оружейной борьбы, моря крови существование такого завода может 

показаться ненужным и бесценным. Нет, этот завод, товарищи, нужен. Нам 

еще необходимо иметь в одной руке серп и молот, а в другой винтовку. У нас 

еще много мелких фронтов, которые могут вызвать* нас изнутри. Назавтра 

снова могут сделать вызов, и мы вынуждены будем защищаться. Ижевский 

завод, находясь в рамках новой административной единицы, будет зависеть 

от вас. Да здравствует вновь родившийся член большой пролетарской и 

крестьянской семьи – Вотская автономная область!» 

Аплодисменты. «Интернационал». 

Дальше съезд приветствует тов. Леньков от имени местного гарнизона 

Красной армии и тов. Каримов от мусульманской секции обкома РКП (б), 

после чего утверждается следующий регламент съезда. Занятия съезда 

происходят: утреннее с 10 час. утра до 8 час. вечера и вечернее с 6 час. до 10 

час. вечера. Время для доклада 1 час, содокладчику – 30 мин., для 

заключительного слова докладчику – 8 мин. Предоставить право выступать в 

прениях по одному и тому же докладу 2 раза. Первый раз 10 мин., второй – 5 

мин., за и против предложения по одному разу – 5 мин., внеочередные 

вопросы и заявления за подписью – 15 мин. Оглашается немедленно. Слово 

по личному вопросу предоставляется в конце заседания. Все резолюции 

вносятся в президиум в письменном виде. 

Утверждается следующая повестка дня съезда: 

1. Доклад о  III сессии ВЦИК. 
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2. Отчет обревкома о своей деятельности. 

3. Экономическая политика Советской власти. 

4. Продовольственное положение Вотобласти. 

5. Доклад заводоуправления. 

6. Доклад обпосевкома. 

7. Земельная политика Советвласти. 

8. Очередные задачи культурного строительства Вотобласти. 

9. Выборы областного исполкома. 

10. Текущие дела. 

Тов. Наговицын предлагает от имени съезда издать воззвание ко всему 

населению Вотобласти, предупреждающее население о тех бедствиях и 

трудностях, которые имеются в области. Воззвание, оглашенное тов. 

Фоминым, принимается за основу и передается в редакционную комиссию 

для обработки. После чего в 8 час. 55 мин. вечера первое заседание съезда 

объявляется закрытым. 

 

Протокол 

утреннего заседания съезда 17 июля 1921 г. 

Утреннее заседание в 10 час. 25 мин. тов. Борисов объявляет 

продолжающимся.  

1. С л у ш а л и: Доклад с III сессии ВЦИК. Докладчик тов. Пастухов.  

Товарищи, доклад нашего заседания, т. е. III сессия была несколько 

недель тому назад, но съезду его необходимо заслушать, и я буду краток. 

Первым вопросом в повестке дня – это доклад Президиума ВЦИК о его 

работе, который и делал доклад о внутренней и международной политике, 

как то: мир с Польшей и, вообще, ряд решений. Надо запомнить, что еще II 

сессия поручила Президиуму ВЦИК расшифровать договор с Польшей, и 

вот данная работа Президиумом ВЦИК была выполнена, т. е. договор с 

Польшей утвержден 14 апреля с. г., а также из доклада видно было решение о 
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договоре с Дальневосточной Республикой. Последняя, вам известно, не 

вполне советская, но мы с ней вне войны и заключили договор по ее 

добровольному согласию, причем Амурская область передана 

Советреспублике, Камчатка и северная область – тоже к Советреспублике по 

соглашению с Дальневосточной республикой. Следующий вопрос в докладе 

– это была выработанная Президиумом ВЦИК Конституция Туркестанской 

Республики, которая имеет разницу от нашей в том, что там другие условия, 

т. е. инструкция подготовлена по местным условиям на основе общей 

политики РСФСР. В дальнейшем Президиум ВЦИК учредил Совет 

национальностей, в котором все вопросы всех национальностей, области и 

проч. предварительно, до ВЦИК, будут разрешаться в этом Совете. Вот для 

чего учредил Совет национальностей. 

Затем  Президиум коснулся вопроса о пересмотре наркоматов, т. е. 

штаты сотрудников и работу наркоматов, и за 2 месяца до сессии, т. е. к 

созыву сессии, были некоторые наркоматы пересмотрены, в дальнейшем 

сессия постановила пересмотреть все наркоматы к следующему созыву. 

Также еще на II сессии был вопрос к уменьшению главков, которых у нас 

имелось до 70 и которые, надо сказать, в свое время действительно были 

укомелистами, но не скоординированы в одно управление, с работами 

казалось на первый взгляд в распыленном состоянии, с громаднейшей 

волокитой, но тогда был момент военизации, а сейчас, как только мы 

перешли на мирное строительство, то количество главков необходимо 

уменьшить и объединить в одно экономическое управление, что сейчас уже 

проделано, и вместо 70 главков уже будет 20.  

В следующей работе Президиум ВЦИК коснулся секционной работы: 

было издано положение о комиссии по улучшению быта рабочих и комиссии 

по оказанию помощи крестьянам. Комиссия по улучшению быта рабочих 

проявила максимум инициативы и выявила все нужды. Надо заметить, оно 
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было правильно во всех вопросах, и все ее решения проводились всеми 

наркоматами. Мы, конечно, не говорим рабочим, что дадим все, что 

требуется, а дадим то, что есть и можно в зависимости от экономических 

условий и наших ресурсов, например, нужна посуда, которой нет нигде, а в 

заводе ее можно сделать без ущерба заводу, то вот мы и разрешим 

изготовлять организационным порядком необходимые предметы, чем самым 

рабочим удовлетворять свои нужды, также и другие предметы, о 

предоставлении квартир и проч. Все, безусловно, как я уже сказал, при 

наличии наших ресурсов улучшить сразу невозможно, и это знает всякий 

здравомыслящий товарищ. 

Комиссия по оказанию помощи крестьянам учла неурожай прошлого 

года, а также и нынешнего, например, в Поволжье, в котором деревни 

могут помереть с голоду, и вот эта комиссия, исходя опять-таки из наличия 

ресурсов, снабжает продовольствием, ассигнует кредиты, на последнее 

приобретает продовольствие за границей, а главное, комиссия заботится о 

поддержании питания детей, для последних в деревнях, селах, городах и 

вообще голодающих местностях комиссией были устроены кухни и проч. И 

это ясно вполне, что Совреспублика должна заботиться о молодом 

поколении, мы видим на практике – в Москве самое голодное время, а дети 

все же питаются, ибо организм ребенка должен быть в будущем деятельным, 

т. е. здоровым. 

Дальше был второй вопрос о посевной кампании. Посевкомы в 

некоторых местах имели популярность, а в некоторых крестьяне косились 

недоверчиво, думая, что сбор семматериала в амбар просто-напросто старая 

разверстка, но когда убедились на опыте, то безумно доверие восстановилось 

в некоторых местах. Семян по засеву не хватило, но опять-таки у некоторых 

крестьян, к нашему благополучию, семматериал остался после сдачи в амбар, 

и поля засеялись на примере Чувашской области, в некоторых местах засеяно 

техническими растениями свыше, чем в довоенное время. Надо заметить, что 

в общественные амбары было ссыпано, забронировано к прошлой компании 



27 млн. пуд.  Это была работа первого года, в будущем же работа с этой 

области будет гораздо плодотворнее, ибо крестьянство уяснило цели 

посевкомов или, по крайней мере, должно уяснить окончательно в 

следующую посевкомпанию. Что же касается государственного запаса, то из 

такового было отпущено 33 млн. 700 пуд.  

Дальше, у нас не особенно важно обстоит вопрос с травосеянием, так 

как раньше правительство совершенно об этом не заботилось, а крестьяне с 

культурной обработкой почти не знакомы и, таким образом, мы в этом 

отношении находимся в затруднительном пока положении, так как из 

закупленных в нынешнем году семян за границей в большинстве оказались 

старые, между тем как мы могли иметь свой семматериал лучше чем за 

границей, и на этот счет Президиумом ВЦИК было обращено особое 

внимание, т. е. к развитию засева разных культур и увеличению семенного 

фонда, так как наши продукты доказано имеют лучшие качества, да и впредь 

должно быть всем понятно, что мы не должны покупать, а нужно самим 

увеличить семенной фонд – вот наша боевая задача будущего. 

3-й вопрос – о продналоге, верим разработка закона о введении 

продналога, т. е. сделать продналог меньше, чем разверстка, а также в 

дальнейшем, каким образом производить обмен товара на продукты, так как 

продналога для прокормления рабочих и городского населения, безусловно, 

не хватит, а также и какие хозяйства  подлежат обложению. В этом 

отношении решено следующим образом: если землевладелец имеет землю до 

десятины, то не облагается, и огородные хозяйства, имеющие до 60 кв. 

саженей, не облагаются, и в связи с продналогом была отменена круговая 

порука, раньше таковая была необходима, потому что нужно было 

прокормить армию, а крестьянин или по несознательности или под влиянием 

кулацкого элемента хлеб гноил, но дать не хотел, говоря, что нет, вот тут и 

нужна была круговая порука, чтобы не дать голодать армии. В общем, 

введение продналога и отмена круговой поруки является стимулом для 
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крестьянства, которое знало бы, что, например, с него взяли 20 пуд. и у него 

осталось 90 пуд., и никто не отберет, а он, как честный гражданин, может 

обменять сам. Раньше крестьяне думали: чтобы, мол, я не засеял, а от меня 

все отберут, то это вовсе не так, а в особенности продналог и отмена 

круговой поруки являются выгодой и для самого крестьянства, и для 

развития сельского хозяйства вообще. Допустим, крестьянин имеет 5 дес. и 

засеял 5 дес., снял по 40 пуд. с десятины, всего 200 пуд., а лодырь засеял 2 

десятины, снял 80 пуд., а налог, мы ему скажем, уплати за каждую десятину в 

зависимости от % урожайности. Далее докладчиком проведено еще ряд 

практических разъяснений о взимании натурналога и какую роль в этом 

случае должна взять на себя налоговая инструкция. Также докладчик указал, 

т. е. разъяснил цель создания экономического совещания и его функции в 

масштабах губернии, уездов и волостей, причем докладчик познакомил съезд 

с докладом Сибревкома, объединяющим всю Сибирь, и каким темпом 

(образом) проходила там разверстка. 

Следующим вопросом был проект декрета о местном транспорте. Тут 

выяснилось, что должен делать местный транспорт, например, в Москве 

(автомобили, трамваи), в чьем ведении он должен находиться. Вопрос этот 

разрешился, т. е. местный транспорт будет в ведении путей сообщения. 

Далее рассматривался вопрос – это положение о трибуналах. Теперь в 

связи с объявлением вольной торговли необходимо пресекать спекуляцию, 

достигающую миллионных размеров, на какой почве мы знаем. Есть факты 

злоупотреблений, с которыми, безусловно, необходимо бороться, а также, 

принимая во внимание мирное положение, то наказание вообще решено 

уменьшить, т.е. заключение с лишением свободы не свыше 5 лет. Также 

трибуналы будут объединены под одно звание, т. е. не будет, как это было: 

военные, гражданские, а будут только гражданские. 

Также вопрос обсуждался о петроградской промышленности, которая 

необходима в возрождении нашей промышленности, в частности, достройка 

Волховской станции, чем будет больше промышленности, а значит и 



продуктообмена. По достройке этой станции имеется комиссия, которая на 

каждой сессии будет делать доклад о ходе этой работы. Предположение 

достроить станцию определено на 2 года, и работа движется медленно, но и 

верно, что мы идем к возрождению нашей страны, и в будущем, безусловно, 

эта работа выделится во всей ее величине недельного строительства. Вот вся 

работа III сессии ВЦИК, сказанная мною в кратких чертах. 

По вышеизложенному докладу съездом принята следующая р е з о л ю 

ц и я:  

Заслушав доклад тов. Пастухова о работе III сессии ВЦИК I Областной 

съезд Советов признает вполне правильным все решения верховного органа 

пролетарской диктатуры ВЦИК, объединившего своими решениями крестьян 

и рабочих в борьбе, и принимает их к руководству и неуклонному 

проведению в жизнь. I Областной съезд Советов вполне убежден, что ВЦИК 

и в дальнейшем все свои решения и постановления направит к тому, чтобы 

трудящиеся Советской России сумели объединенными, дружными усилиями 

восстановить народное хозяйство до полного благополучия рабочих и 

крестьян. Съезд Советов Вотляндии призывает трудящихся к дружной 

поддержке Советской власти, чтобы скорей одержать победу над всеми 

врагами России: голодом, холодом, нищетой и эпидемиями. 

2. С л у ш а л и: Доклад обревкома  с приложением письменных 

докладов о работе отделов со дня образования Вотобласти до I съезда 

Советов Вотобласти. Докладчик тов. Наговицын.  

Товарищи, доклад будет обнимать деятельность всех отделов 

обревкома за период … мес. Ревком Вотобласти создан по постановлению 

ВЦИК из … человек и работал в этом составе до сего времени. Вначале 

некоторые члены были в г. Сарапуле в Вотском комиссариате и после уже 

переехали в г. Глазов, таким образом, с марта месяца началась 
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организационная работа по всем отделам, но мне хотелось указать главное: в 

каких условиях протекала вся работа. Во-первых, наши отделы имели штаты 

меньше на 25 %, чем имеют губернии, из этих 75 % было только 20 %, и вот с 

таким аппаратом работали все отделы и, надо сказать, что работы сделано 

больше, чем ожидалось. Правда, некоторые заведующие с работой не 

справились, и мы бы, безусловно, могли с ними разделаться, но фактически 

то, что совершенно некем было заменить. Теперь думаю, что с переездом в г. 

Ижевск работа направится, причем также разговоры и переводы областного 

центра в  г. Ижевск дали основание на ослабление работы, хотя об этом 

ревком обсуждал в тесном круге, но все же работа, я уже сказал, ослабла. 

Также одна из причин – это ревком страдает оторванностью с местами, но с 

выбором облисполкома, я думаю, эта ненормальность будет устранена. По 

поводу административного деления Вотобласти у нас образовалось, надо 

заметить, 2 течения, т. е. одно за образование 5 уездов, другие за 3  уезда. 

Последние мотивировали недостатком работников, первые – тем, что 

уездные аппараты нужно создать ближе к центру, и таким образом было 

создано 5 уездов. Наблюдая работу в уездах, видно, что штаты все же 

имеются и работа налаживается, так как уже видна существенная разница в 

размахе работы как политической, так и советской. Надо заметить, что в 

уездах были почти все волостные работники, но сейчас они уже 

напрактиковались, и работа в дальнейшем, безусловно, будет теперь в самом 

ревкоме. Работа обревкома как высшего административного органа 

протекала в заседаниях, и со дня организации обревкома до настоящего 

времени было проведено 43 заседания, рассмотрено 398 вопросов, из них 

организованного характера – 41, экономического характера – 74, доклады 

отделов и др. учреждений – 42, утверждение смет финансовых и 

материальных – 29, вопросы культурного строительства – 12, текущих 

вопросов – 151, прием и сдача дел в связи с выделением – 49, исходящих 

№№ – 3218, входящих №№ – 2 922, кроме того, телеграмм исходящих – 421, 
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телеграмм входящих – 249, а также были еще летучие заседания. Важнейшей 

задачей ревкома было давать указания уездам. А также нужно было связаться 

с Центром, причем вам известно, что к нам отошла 71 волость, не 

своеобразных*, т. е. от других уездов, и в принятии таковых была довольно 

трудная работа. Нужно было иметь дела с Пермью, Вяткой, Татреспубликой, 

а после, благодаря, может быть, нашей нетвердости, с отдельными уездами, 

например, Малмыж, Сарапул, которые во всем нам отказывали…**, между 

прочим, возьмем об отзыве работников из отходящих к Вотобласти волостей 

– несмотря на постановление ВЦИК, волостные работники все же 

переводились. Далее докладчик предлагает перейти к докладам по отделам. 

1. Отдел управления. Товарищи, этот отдел является 

административным аппаратом, в котором были подотделы: 

информационно-инструкторский, совмилиция, и работа была более или 

менее в лучшем состоянии. Обмилицией была проделана связь с Центром и 

другая организационная работа. Штаты, безусловно,  были  тоже  

недостаточны, так как я указывал, что работников 20 %. Работа 

информационно-инструкторского подотдела была такова, т. е. информация 

налаживалась аккуратно только за последнее время. Что же касается 

инструкторской работы, то таковая выполнялась посредством циркуляров и 

вообще письменными указаниями, ибо инструкторов нет. Вот работа отдела 

управления. 

2. Обпродком. Обпродком развернул свою деятельность и работал все 

же лучше, была организована комиссия из 3 человек, обпродкомиссар 

прислан из Центра, а остальные были из упродкома. Были организованы 

подотделы по существу работы обпродкома, причем, надо заметить, 

последний организовался в тот момент – момент разверстки – и тут же нужно 

было вести организационную работу, в особенности с введением продналога. 

На область наложено: яиц – 6 млн., масла – 10 000 пуд., а собрано яиц 628 
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879 и масла 1 312 пуд. 16 5/8 ф. Проведение этой работы было чрезвычайно 

трудно в связи с продовольственным положением и еще тем, что крестьяне, 

да и сами продработники плохо знают продналог, и в этом отношении мы 

будем надеяться, что правильная и твердая линия продполитики будет 

намечена на предстоящем съезде продовольственников. В общем, работа 

продкома – это не было связи с Центром, да и Центр игнорирует, может 

быть, не только нас, но и других, т. е. не обращает внимания и не отвечает на 

наши запросы о плановом снабжении, например, на 2 мес. наш запас 

выражается 154 328 пуд., а расход 157 тыс. пуд., таким образом, у нас 

образуется дефицит 3 000 пуд., кроме того, еще есть необходимость 

покрытия чрезвычайных потребностей. Так как фактическая потребность 

должна быть больше, чем указано в докладе обпродкома, возложенная работа 

обпродкомом выполнена не будет, а потому съезд должен принять меры к 

усилению его аппарата, но с приездом сюда работа опять ослабла, ибо 

работники остались в г. Глазове, так как последний без работников, 

безусловно, оставить мы не можем.  

Докладчик переходит к следующему докладу, предварительно заметив, 

что практические вопросы мы поставим докладу обпродкома 

(продполитика). 

3. Обсовнархоз. Обсовнархоз имел 2 ответственных работника, 

которые и входили в состав президиума, его работа в г. Глазове – это забота с 

материальной стороны, пред последним пришлось получить из Вятки, но 

очень мало и то с большим трудом, аппарат опять был использован 

глазовский, т.е. уездный. Обсовнархозу пришлось обратить серьезное 

внимание на кустарные артели, которых по всей области порядочное число и 

чрезвычайно разнообразных специальностей, например, деревообделочники, 

калатчика и проч., которые необходимо было объединить в один орган, ибо 

они имелись во всех отделах, которые конкурировали между собой, что, 

безусловно, отражалось объективно на ходе работ. Нам пришлось создать 
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аппарат, объединяющий все артели – это кустпромотдел, а также отдел 

мукомольный, который сейчас работает. Я скажу, в Можгинском уезде 

произвели крупный ремонт, и прочая работа также проделана в глазовских 

мельницах, работа ижевских мельниц была все время без перерыва. В общем, 

работа была значительна. Работа производственного отдела была слаба и 

трудна, ибо работники должны быть более со специальным образованием, а 

таковых нет, да и со стороны Вятки все время был тормоз. Например, 

передача заводов, с которым пришлось кое-как связаться, почему совнархозу 

и было трудно учесть все заводы и предприятия, так это то, что эти заводы 

были оторваны даже от самой-то Вятки, пришлось принять заводы с одним 

специалистом, но, несмотря на это, обсовнархоз имеет связь со всеми 

заводами. Также в будущем, вероятно, еще придется принять несколько 

фабрик и заводов, например, здесь в г. Ижевске имеются фабрики: бывшие 

Евдокимова, Березина, которые придется восстановить, причем нужно 

заметить, что наша область имеет массу ископаемых материалов, для чего 

уже создан гаревый отдел и уже было кое-что предпринято, как то: в 

Глазовском уезде открыли жженую известь, значит, подготовительная работа 

есть.  

Еще имеются 3 подотдела: комгосоор, леском, трамот, которые 

работали самостоятельно. Работу лескома в будущем предполагается разбить 

на 2 района. Здесь была работа заготовки дров и лесных материалов, то эту 

работу проделал Глазовский леском, южный район снабжает Ижевские 

заводы, железные дороги через лескомы, в которых люди, нужно сказать, 

недоброкачественны, что говорит за выполнение 50 %. Что же касается г. 

Ижевска, то тут послужило причиной нераспорядительность малмыжских 

органов, отчего определенно получился срыв данной работы и, несмотря на 

все отношения ревкомов Можгинского, Селтинского, срыв исправлен не был. 

По сплаву работа тоже не выполнилась, и мы немедленно должны 

сорганизовать леском, дабы с августа месяца можно приступить к работе.  



О работе обтрамота докладчик ничего не сказал ввиду того, что не 

получил доклад, и по этому вопросу со стороны докладчика съезд 

информирован только с положениями.  

Далее, что же касается комгосоора, то докладчиком указано, что это 

наиболее саботажное учреждение, которое нам ничего не представило, кроме 

вздутых смет, и мне кажется, что работы совершенно не было. 

4. Областной отдел труда. Заведующий отделом едва мог справиться 

с работой, но все же организационная работа была проделана, например, 

выполнены задания на 100 тыс. березы для дегтекурения, заготовку липок 

для мочала, но в общем, нужно сказать, что везде работу выполнили не 

полностью, и здесь нужно уяснить значение выполнения государственного 

задания. 

5. Обземотдел. По данному вопросу докладчик обстоятельно сделал 

доклад, из которого выяснилось, что работа протекает нормальней, чем в 

других отделах (см. приложение: письменный доклад) . 

6. Обсвязи. В последнее время здесь работа идет лучше всех, т. е. 

налажена связь с Центром. Далее, был произведен ремонт телеграфной сети, 

реорганизация телеграфной сети и почтового сообщения, причем нам 

необходимо завязать связь с уездами, а для этого нужна вновь проводка на 

протяжении 100 верст. Здесь необходимо заметить, что на этот орган 

обращается слишком мало внимания и имеющийся штат сотрудников, 

конечно, недостаточен, в дальнейшем необходимо положение в этом 

отношении улучшить. Причем у нас есть 2 радиостанции – это г. Ижевск и г. 

Глазов, а также и во всех уездах Вотобласти необходимо установить 

радиостанции, а в г. Ижевске установить передаточник, но главное то, что у 

нас телефонные сети чрезвычайно слабые и говорить о новых, безусловно, не 

приходится. Окончательное выделение связи было в первых числах мая с. г. 

7. Отдел юстиции. Работа юстиции и ревтрибунала проходила более 

трудно, чем в других отделах, так как там совершенно не было работников, 
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например, в обюстиции был заведывающий и переписчик, да заведывающий 

домом заключения, взятый из милиционеров, но в данное время трибунал 

более силен, и думаю, что работа наладится. Причем докладчик указал на 

цели и задачи этих органов и кратко познакомил съезд с новыми 

законоположениями данных отделов. 

8. Рабкрин. Благодаря тому, что центр был в маленьком городе, 

рабкрин не мог опереться на рабочий класс, как это нужно по положению, 

что касается аппарата, то тоже имелся недостаток. Связь с Центром 

налаживается, и, благодаря, может быть, поездке представителя в Наркомат 

рабкрина областной центр переведен в г. Ижевск, а то Наркомат рабкрин 

совершенно замалчивал, так как, по мнению рабкрина, работа здесь должна 

наладиться. Работа рабкрина в большинстве заключается в просмотре жалоб 

крестьянина на продотряды и по рассмотрению таковых жалобщики 

удовлетворялись, также жалобы поступали просто из-за непонимания, 

например, приходилось для учреждения в городе брать мебель, последнюю 

брали временно, но горожане все же писали в бюро жалоб, но я уже сказал, 

что вопросы в таких случаях разрешались удовлетворительно. 

9. Обсобес. Здесь нужно сказать, что заведующий обсобесом до конца 

совершенно не справился с работой, работа проводилась только по 

Глазовскому уезду, и если только что сделана работа в уездах, то благодаря 

энергии отдельных заведующих, ибо обсобес вряд ли дал какие указания. 

Денежное обеспечение семейств красноармейцев и просто имеющих право 

на получение … производились только по Глазовскому уезду, и лучшим в 

этой отрасли работал Ижевский собес, заведующему которого в дальнейшем  

придется выполнить работу областного масштаба. Нужно отметить, что 

предстоящая работа в этой области ввиду пожаров и других бедствий 

довольно будет трудная, на что, безусловно, придется на местах обратить 

сугубое внимание. 
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10. Обоно. Здесь работа была лучше, так как Глазовский уоно работал 

лучше всех уездов из Вятской губернии, где были квалифицированные 

работники, правда, хотя в недостаточном количестве, и работа, безусловно, 

хромала, но все же та работа, которая проделана – работа громадная и 

показывает, что обоно имело определенные задачи. Связь с уездом налажена, 

но главный недостаток ощущается в снабжении учебными пособиями и 

вообще всего необходимого. Так, наблюдается общий недостаток школьных 

работников по всем уездам, выражающий в цифрах около 260 человек, а 

потому необходимо подготовить школьных работников. Это должно быть 

первой задачей наробраза, причем в г. Сарапуле были педагогические курсы, 

то таковым положительно во всем отказывалось, и эти курсы приходится 

перевести в г. Ижевск или в другой уезд, так как работы там все равно нет. 

Также мы можем рассчитывать на Вятский педагогический институт, где мы 

можем получить работников более высшей квалификации, таким образом, 

работники будут.  

Дальше вопрос с профтехническим образованием, вопрос, на который 

нужно обратить серьезное внимание. У нас в области учреждения по 

профтехническому образованию имеются следующие: при техникуме в с. 

Парзях имеются сельскохозяйственные курсы, последние не 

функционируют; в г. Ижевске имеется техникум, который функционирует, 

слушателей в нем …* человек. Также имеются мелкие мастерские, и в 

будущем придется принять меры к усилению профобразования, дабы 

действительно мы могли получить работников.  

Работа политпросвет. В этой работе есть новые явления, как например: 

организация артистических трупп, культурно-просветительных кружков, 

куда, безусловно, нужна молодежь, где бы последняя могла развиваться, а в 

будущем заменить уставших работников. Таких кружков в области имеется 

107. Состояние библиотек и читален весьма плохое, и отдел народного 
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образования вряд ли что мог принять, так как нет библиотечного материала. 

Правда, в городах имеются ценные библиотеки, например, в г. Ижевске, в г. 

Глазове, что крайне желательно и в других уездах. Также предполагалось 

открытие курсов учителей, но ввиду продовольственного затруднения не 

удалось, что же касается работы среди красноармейцев, то таковая 

проводилась только парткомом.  

Дальше докладчик указывает на работу подсобных органов обоно: 

Госиздат, Центропечать. Первым, за недостатком бумаги, выпущено только 6 

названий и 7 воззваний на вотском языке. По Госиздату была работа – это 

газета, причем бумаги из Центра получили всего 150 пуд., а израсходовали 

свыше 200 пуд., тут уже приходилось давать бумагу, предназначенную для 

брошюр, а заведующий Центропечати не только что-либо сделал, но 

разрушил все остальное, за что безусловно будет предан суду. Вот работа, 

проделанная обоно. 

11. Обздравотдел. В распоряжении облздравотдела имеется 19 врачей, 

5 из них прибыли в последнее время, также принят ряд мер к усилению 

медперсонала, результаты чего пока не известны, но думаем, что половина 

затребованного медперсонала будет выслана, так как Наркомздрав к нам 

относится более подсобно. Кроме текущей работы было проделано 

обследование питьевых и минеральных вод, ибо уже есть случаи 

заболевания, а потому нужно принять срочные меры, т. е. запросить 

материалы для прививки, приготовить помещение и помещениям вообще 

необходимо произвести капитальный ремонт. Мало этого, нужно приняться 

за постройку новых. Медикаменты для области хотя бы в небольшом 

количестве, но имеются, причем имеется еще у нас в области грязелечебница, 

что, нужно заметить, является ценностью Вотской области, условия в 

которой необходимо создать, чтоб труженики со слабым здоровьем 

действительно могли получить надлежащее подкрепление их здоровья. 
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12. Обфинотдел. Здесь тоже недочеты есть относительно кредитов, то 

таковые в 1,5 млн. были разассигнованы, и в кредитах пока не нуждаемся, но 

ввиду недостатка в работниках у нас в финотделах 3 уездов: в Можге, 

Селтах, Дебесах, им приходится снабжаться через Глазов и Ижевск. Вот как 

обстоят дела с обфинотделом. 

13. Обстатбюро. Заведующий слишком слаб, такова была и работа, и 

мы почти не имеем статистических материалов, т. е. цифровых данных, но 

благодаря побочной работе земотдела, продкома, мы можем выйти из 

положения с продналогом, иначе мы бы с треском провалились. В настоящее 

время заведующий уже другой, присланный из Центра вполне компетентный 

товарищ, и работа по всей вероятности наладится. 

14. Обвоенкомат. 10 июня мы получили приказ об организации 

обвоенкомата, и было приступлено уже к работе, но после было вторичным 

распоряжением отменено до выяснения, т. е. разрешения РСФСР, и в 

настоящее время придется приступить к организации, уже намечен кандидат 

на должность обвоенкома, который в недалеком будущем приступит к 

работе. В данное время в связи с переездом областного центра в г. Ижевск и 

пройденной работой, из опыта, вопрос будет о слиянии уездных органов с 

областными, так как почти совершенно нет работников и уже возникает 

вопрос самих отделов о слиянии, и по опыту г. Глазова, как я уже сказал, 

придется, вероятно, отделы слить. Правда, хотя в г. Глазове была другая 

причина – там совершенно не было работников, а областной отдел 

существовать должен, и я думаю, что новый исполком к этому вопросу 

отнесется с полной внимательностью. И вот я этим пока закончу.  

Докладчику был задан ряд вопросов, на которые были даны 

удовлетворительные ответы. 

Слово по докладу обревкома тов. Матвееву: Товарищи, я дам справку. 

Тов. Наговицын сказал, что во всех отделах служащих было 20 % – это 

неправда: было всего, фактически, в среднем 5–6 %. Например, обоно – 

штат должен иметь 190 человек, а было 7 человек, и если взять процентное 



соотношение, то выходит, как я указываю. Далее, в комгосооре было 

специалистов 30 человек, дорожных рабочих человек 50 на всю область, и 

комгосоор был все время занят ремонтом помещения для областных отделов, 

причем были такие моменты, что совершенно не было служащих, и когда 

был вопрос, много ли было получено материалов из ВСНХ, товарищ, 

задавший вопрос, хотел это отнести за счет деятельности обсовнархоза, но я 

скажу, что мы получили из затребованных 30 сортов необходимого только 5 

и то за тридевять земель, и материал, безусловно, будет отпускаться тогда, 

когда мы будем работать. 

Слово тов. Буторину: Товарищи, я далек от критики работы обревкома 

и хотел бы дать просто практическое указание. У нас нынче были пожары, 

засуха, вследствие чего создался голод, для чего придется обсобесу, 

обпродкому и другим отделам работать опять в трудных условиях, и вот я 

думаю, для этого необходим определенный план, связывающий эти отделы, и 

на основании распоряжений Центра в последнем создана комиссия помощи 

для борьбы с голодом что я думаю, необходимо провести и у нас и эту 

комиссию избрать здесь на съезде, а после будут кооптированные из отделов. 

Далее я скажу об организации лесотдела, который почти дезорганизован, и я 

думаю, что настоящий съезд даст соответствующие директивы по 

организации лесотдела. Товарищ указал на некоторые дефекты со стороны 

земотдела, игнорирующие законы о лесах. 

Слово тов. Крутову: Товарищи, я скажу как работавший в области 

лесной деятельности. Нынешние наряды, как сказал тов. Наговицын, в 450 

тыс. куб. 70 волостям ни в коем случае не выполнить, и мы должны сказать 

сейчас же в Центр, что эту работу проделать не в состоянии. Прав тов. 

Наговицын, что мы увлеклись вначале кустарями, и все должны знать, что 

последние хитры и стремятся забронироваться, где удастся, и выполнить 

наряды, они будут прикрытыми самими же учреждениями, и этого, по моему 

мнению, нужно опасаться, дабы не принести ущерба общей работе. 



Слово тов. Рябову, который указал на несогласованность отделов в 

работе, отчего получается громадный тормоз и недовольство крестьян, 

например, крестьяне идут в лес за липкой, а у лескома нет распоряжений, и 

тут уже сразу получаются дефекты, которые в дальнейшем необходимо 

устранить. 

Слово тов. Буторину: Я хотел коснуться весьма важного вопроса – это 

то, что у нас нет технических сил и ждать их пока что неоткуда, а придется из 

положения выходить самим, и я думаю, что на этот счет поможет обоно, а 

съезд должен постановить организовать учреждения, которые бы давали 

технических работников. 

Слово тов. Целоусову: Товарищи, я могу сказать из опыта прошлого 

года – при заготовке дров пало 15 % животных, то нынче нам, видно по 

нынешнему урожаю, не выполнить, и я бы предложил от имени съезда 

просить Главлеском сбавить наложенное количество кубов. 

Заключительное слово тов. Наговицына: Товарищи, относительно 

создания комиссии по борьбе с голодом, то здесь по Прикамью, безусловно, 

будет организована, куда мы можем влить только своего представителя, не 

организовать отдельную комиссию. А что касается уменьшения 

лесозаготовок, то я вам скажу, наши хлопоты не увенчаются успехом, ибо 

лесозаготовки распределены Главлескомом и нам нужно своевременно 

озаботиться, чтобы дали рабочие силы, ибо это проделать можно. 

Относительно работы земотдела, то он работал, и работа видна. Если говорил 

тов. Рябов о несогласованности отделов, то я скажу, что сейчас у нас создан 

один орган: экономическое совещание, который и будет комбинировать в 

будущем всю работу, и последняя пойдет по общему плану, и нам нужно 

создать такой орган в уездах, причем я бы хотел указать, что у нас слишком 

плохое почтосообщение, а от кого зависит – от самих мест, так как мы на 

него почти не обращаем внимания. 
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Дальше докладчик информирует съезд, что по Конституции мы имеем 

право иметь в Центре представительство, а потому на это нужно обратить 

внимание и к выборам отнестись серьезно, на чем доклад закончен и съездом 

принята следующая резолюция: 

Резолюция 

 по докладу областного ревкома 

Принимая во внимание ту обстановку, в которой проходила 

деятельность обревкома, которая выражалась, во-первых, в громадном 

недостатке работников как ответственных, так и технических, во-вторых, 

громадным недостатком являлось и то, что центр области находится в 

маленьком городе, не имеющем совершенно пролетарского населения  

I Областной съезд Советов Вотской автономной области п о с т а н о в 

и л:  

1. Деятельность обревкома признать вполне удовлетворительной, 

работу в общем и целом одобрить. 

2. Перевод центра области из г. Глазова в г. Ижевск как в пролетарский 

город считать вполне целесообразным. 

3. Съезд обращает особое внимание будущего областного 

исполнительного комитета на организацию и создание наиболее 

работоспособного аппарата тех органов, на которые возлагаются наиболее 

боевые задания, как  то: облеском, обпродком, обсовнархоз, обстатбюро и др. 

4. Для создания необходимого и достаточно работоспособного 

аппарата в области съезд находит необходимым переход на коллективное 

снабжение советских служащих и рабочих в предприятиях, начав в первую 

очередь с областных учреждений, и в случае успеха провести этот же метод в 

уездных. 

5. В видах усиления работоспособности аппарата областных органов и 

во избежание параллелизма в работе областных и уездных советских органов 

в г. Ижевске съезд считает возможным слияние некоторых уездных отделов 



г. Ижевска с областными, с утверждения каждого отдельного случая 

обисполкомом. 

6. Ввиду недостатка технического кадра работников разных 

специальностей как в области, так и в уездах съезд обращает особое 

внимание будущего обисполкома и находит необходимым спешно 

организовать краткосрочные курсы по подготовке технических работников 

всех специальностей. 

Следующий вопрос повестки дня: доклад об экономической политике, 

но ввиду не явившихся на заседание 22 делегатов нет кворума и важности 

вопроса съезд п о с т а н о в и л: заседание перенести на завтрашний день, а 

по отношению к неявившимся принять меры в форме объявления выговора с 

предупреждением на места. 

 

Протокол  

утреннего заседания 18 июля 1921 г. 

Заседание открывается в 10 час. 20 мин.  Председательствует тов. 

Пастухов. 

3. С л у ш а л и: Экономическая политика Советвласти. 

С докладом по вопросу об экономической политике Советвласти 

выступил тов. Матвеев. Тяжесть той экономической политики, говорит тов. 

Матвеев, которая проводилась Советвластью в период упорной борьбы на 

красных фронтах, непосредственно ложились на трудовое крестьянство. 

Красной армии и рабочим заводов нужен хлеб, и его вынуждены были 

собирать от крестьянства в порядке продразверстки. Разверстка была мерой 

временной, это требовал момент. Кончилась война, разбили всех врагов, и 

экономическая политика Советвласти приняла другое направление.  

Новая экономическая политика Советвласти, с одной стороны, служит 

стимулом побуждения крестьянства к восстановлению сельского хозяйства, с 

другой – закрепляет тесный союз между рабочими и крестьянами. Проводя 

новую экономическую политику, мы вступаем в новую эпоху борьбы с 



международной буржуазией. Тем же орудием, капиталом, мы должны будем 

победить международную буржуазию. «Через государственный капитализм к 

коммунизму» – вот лозунг дня новой экономической политики. Уже теперь, 

хотя медленно, но прямо мы подходим к государственному капитализму. 

Введение свободной торговли, товарообмен, концессии, кооперация и 

восстановление мелко-кустарной промышленности – все это виды 

государственного капитализма. Когда впервые заговорили о концессиях, то 

многие опасались, называя это чуть ли не изменой рабочему классу, но они 

не учитывали, что это делается в пролетарском государстве, где у власти 

стоит рабочий класс. Новая экономическая политика обуславливается 

необходимостью восстановления нашего крупного хозяйства. Когда у нас 

было много предприятий, мы не могли их всех обслуживать. Мы теперь 

оставляем в руках государства только минимум предприятий, а остальные 

отдаем в руки отдельных предпринимателей. Проводя все это, мы поставим 

производство и нашу промышленность так, что заработают полным ходом 

все фабрики и заводы, и трудовое крестьянство будет обеспечено всеми 

видами производства и товара, необходимыми для сельского хозяйства, а 

рабочие – продуктами питания. 

Новая экономическая политика дает крестьянам возможность развить 

максимум энергии и настоятельно выдвигает на первый план 

самодеятельность их в целях восстановления нашего хозяйства. Если мы, 

пользуясь передышкой на военных фронтах (буржуазия не смеет на нас 

бросится в данное время), не используем этого времени на восстановление 

нашего хозяйства, то наша разруха, голод и эпидемия могут задержать 

развитие нашей промышленности на долгие годы, а отсюда возможность 

неисчислимых бедствий для русского пролетариата, а может быть и новые 

нападения со стороны мировых акул на обессиленную и изнуренную Россию. 

У нас теперь единственная задача: восстановить фабрики, заводы, 

восстановить сельское хозяйство и нашу промышленность, чтоб жилось всем 



легко и привольно, все были бы сыты, обуты, одеты и обучены. Вот к чему 

стремится Советская власть и РКП.  

Многие говорят, что новая политика – это обман. Конечно, мы живем в 

таких условиях, что, конечно, не бывает вечно, но все же эта политика 

установлена на целый ряд лет. Это подтверждено нашими органами власти. 

Крестьянство должно это учесть, и крестьянство уже сознает, что если 

удастся капитализму победить Советскую Россию, то тяжесть 

восстановления хозяйства страны ляжет снова на крестьянство, а потому оно 

целиком на стороне рабочего класса. Известный профессор Гредескул, 

который раньше отрицательно смотрел на русского рабочего и крестьянина, 

наблюдая за ходом русской революции, прямо заявляет: «Рабочие и 

крестьяне творят великое дело». Единственной формой правления, по его 

словам, является рабоче-крестьянское государство. Профессор написал к 

народу воззвание, в котором призывает весь трудовой народ не бросать 

начатого дела, продолжать его до конца до полного освобождения 

человечества от ига капитала и т. д. Профессор прав, потому что он понял 

условия жизни человечества. Нам, трудящимся, это вполне понятно, так как 

мы сами недавно непосредственно переживали тяжелое ярмо капиталистов, 

сидевших на наших плечах целые столетия. 

В заключение тов. Матвеев призывает всех участников съезда к 

творческой работе над восстановлением хозяйственной жизни республики, 

памятуя, что только упорным трудом мы справимся с разрухой, голодом и 

эпидемиями, а рабочий класс в союзе с крестьянами представляет могучую 

силу. 

С л у ш а л и: Продналог. Докладчик тов. Собесский. 

Советская власть, если приходит к определению тех или иных 

отношений, которые создаются в Республике Советов, то подходит через 

глубокий анализ. Теоретическая часть новой экономической политики 

изложена тов. Пастуховым и Матвеевым. Моя задача – освещение 

практической стороны. В основе новой экономической политики 



Советвласти является продналог, введение которого вызвано самой жизнью. 

Продналог влечет за собой закон о товарообмене, мелкой кустарной 

промышленности и отмену продразверстки и хлебной монополии. Разница 

между продналогом и разверсткой та, что разверсткой брались все излишки у 

крестьянства, порукой за разверстку было все общество, продналогом же 

взимают только часть продуктов, необходимых для государства, а 

остальными продуктами хлеборобы распоряжаются по собственному 

усмотрению, и каждый плательщик ответственен только за себя. Продналог 

берется для покрытия нужд и удовлетворения Красной армии и больничных 

учреждений. Продналог служит лучшим средством к сближению рабочих и 

крестьян в тесный могучий союз. 

Какие же последствия влечет за собой продналог? Продналог дает 

трудовому крестьянству возможность увеличить засеянную площадь земли, 

применить новые способы обработки, восстановить сельское хозяйство. 

Империалистическая война разрушила в корень наше хозяйство и 

промышленность, и если не принять решительные шаги Советвласти, мы 

вынуждены будем голодать. Советправительство учло это обстоятельство и 

неуклонно решило проводить в жизнь новую экономическую политику, от 

которой и будет зависеть восстановление хозяйства. 

Далее тов. Собесский привел цифровые данные о количестве 

поступления хлебов в государственные базы за 3 года, причем указал, что 

цифра поступления увеличилась, но площадь засева и урожайность год от 

году понижалась, и республика стояла перед кризисом. Так, в 1918 г. взято по 

разверстке 30 млн. пуд. хлеба, в 1918–19 гг. взято 110 млн. пуд., в 1919–20 гг. 

– 265 млн. пуд., 1920–21 гг. по 1 мая собрано 284 млн. пуд. Количество хлеба, 

которое давали крестьяне рабочим, чрезвычайно ничтожно, так как раньше в 

довоенное время ежегодно вывозилось за границу до 700 млн. пуд. Площадь 

посева сократилась с довоенного времени: продовольственного зерна – на 

18,5 %, картофеля – на 27,1 %, травы – на 52,1 %, технических культур – на 

37,2 %. Вся площадь сократилась на 20 %. Урожайность пала: яровой ржи – 



на 19,2 пуд. с десятины, озимой – на 31 пуд., овса – на 14,5 пуд., ячменя – на 

21,2 пуд.  

Удовлетворение крестьян предметами необходимости стояло не на 

высоте своего положения, так, за вторую половину 1920 г. было отпущено 

крестьянам по твердым ценам по всей Республике, за исключением Сибири и 

Украины, тканей разных – 574 378 679 аршин, галантереи – на 10 904 272 

руб., трикотажных материалов – на 975 000 000 руб., соли – на 21 312 500 

пуд., сахару – 4 025 000 пуд., керосину – 10 250 000 пуд. и пр. товаров. 

Поворотный курс новой политики изменяет положение в сторону улучшения 

сельского хозяйства и восстановления промышленности.  

Затем тов. Собесский подробно остановился на вопросе о постигшем 

многие губернии и области бедствии – засухе, повлекшей за собой 

неурожайность, а отсюда и голодовки. На это докладчик обращает особенное 

внимание съезда и предлагает всеми мерами бороться с надвигающейся 

опасностью. Заканчивает свой доклад тов. Собесский освещением основ 

определения налога. 

С л у ш а л и: Кооперация. Докладчик тов. Фомин. 

В связи с введением новой продполитики, говорит докладчик, перед 

нами встает вопрос об использовании оставшихся от продналога излишков у 

крестьян. С объявлением свободной торговли все спекулятивные элементы 

начинают выплывать наружу. Но чтобы труженики, крестьяне и рабочие, не 

попали в руки спекулянта, Соввласть стремится поставить дело так, чтобы 

продукты питания и товары по мере необходимости переходили через 

кооперативные органы от крестьян к рабочим и наоборот. 

Советправительство на этот счет выработало целый ряд законоположений, по 

которым при правильной постановке дела на местах будет убита всякая 

спекуляция. В старой кооперации задачей было распределение. Новая же 

кооперация ставит на первое место восстановление мелкой кустарной 

промышлености. Перед новой кооперацией стоят огромной важности задачи: 

во-первых, кооперация должна стать посредником снабжения продуктами и 



товарами рабочих и крестьян, во-вторых, объединяет всю кустарную 

промышленность и сельское хозяйство. При правильной постановке 

кооперации ни один крестьянин и рабочий не понесет продукты и товары на 

рынок, а будет сдавать их в кооперативные магазины для обмена. Чтоб 

осуществить все это, необходимо поставить дело кооперации так, чтобы 

каждый рабочий и крестьянин сплотился вокруг кооперативных органов, 

сознавая сущность новой продовольственной и экономической политики. 

На местах не проявляется никакой инициативы крестьян к оздоровлению 

продаппаратов. По-прежнему в кооперативных органах находятся попы, их 

дочери, бывшие лавочники и разные нежелательные элементы, которым 

чужды интересы пролетариата. Надо сделать капитальную чистку всех 

кооперативных органов и поставить туда рабочих и крестьян. 

В заключение тов. Фомин обращает внимание съезда на 3 основных 

задачи новой экономполитики, которые необходимо провести в жизнь 

будущему обисполкому: 1) выделение товарного фонда; 2) организация 

кустарно-промышленного дела и объединение всех кустарей в кооперацию; 

3) оздоровление кооперативных органов сверху донизу. 

Прения по докладу. 

Тов. Шемякин. Кустарное производство на местах поставлено не так 

как в Центре, нет инструкции, инструкторов. В 1921 г. приходится обратить 

самое серьезное внимание на предстоящий голод. Раньше деревня убивала 

голод производством, им она и пропитывалась. Объединения всех артелей 

нет. Необходимо на местах создать организации, которые бы их объединили.  

Тов. Рябов. Говоря о широких правах кооперации, не нужно забывать, 

что нужно выработать продукт. На кооперации должно лежать снабжение 

кустарей материалами. Бронировать кустарей мало пользы, так как 

большинство, имея мандаты, ничего не делают. Многие называют себя 

специалистами, не зная никакой специальности. Их необходимо проверять. 

Если забронирована артель, то нужно установить норму производства. 



Тов. Чунарев. Доклад о кооперации был слишком односторонний: 

докладчик говорил только о товарообменной кооперации и совершенно не 

говорил о рабочей кооперации, ее взаимоотношениях с крестьянством. 

Дальше тов. Чунарев освещает все виды кооперации. 

В заключительном слове тов. Фомин, отвечая на возражения, которые 

были в прениях, разъясняя тов. Чунареву, отмечает, что если кооперация 

ничего не делала, то наша обязанность работников на местах поставить ее на 

высоту. Если технический аппарат распределения не справляется с работой, 

нужно его усилить, сделать гибким. 

Заключительное слово тов. Собесского. Постольку поскольку мы 

ставим задачей поднять мелкую промышленность, на кооперацию нужно 

обратить сугубое внимание. Кое-что нами предпринято. Если будем 

ограничиваться словами, далеко не уйдем: деревня увеличивает мелкое 

кустарное производство для того, чтобы преодолеть голод, говорит тов. 

Шемякин. Это что значит? Это значит то, что нужно создать 

государственный аппарат, обнимающий указанные артели в рамки 

государственного капитализма. Попов, дьяков из кооперативов нужно 

прогнать, тогда будет сильная «головка» кооперации. Принимайте горячее 

участие в предвыборной кампании. Если вы это выполните, мы скорее 

пойдем к тому времени, когда социалистический строй будет проведен в 

жизнь. Лучших товарищей из «низов» необходимо взять. Работников может 

дать только масса рабочих и крестьян. Если мы будем помогать областному 

исполнительному комитету «снизу», мы будем сильны. 

Тов. Матвеев. В своем заключительном слове, призывая к 

самодеятельности на местах, предлагает резолюцию по докладам. 

Тов. Собесский предлагает за основу резолюции принять следующие 

положения: «Съезд приветствует и одобряет все мероприятия Советской 

власти в области новой экономической политики и обязывает будущий 

исполком выполнить такие-то задания». 



Резолюция большинством при 1 воздержавшемся принимается и 

передается в редакционную комиссию для окончательной разработки (см. 

резолюцию, окончательно разработанную редакционной комиссией и 

принятую съездом).  

Объявляется перерыв до 6 час. вечера.  

Резолюция  

по докладу об экономической политике Советской власти 

Заслушав доклад о новой экономполитике Советвласти, I Областной 

съезд Советов Вотской автономии приветствует и одобряет все 

мероприятия в области новой экономической политики, считая новый 

курс единственной мерой для укрепления хозяйства Советской России в 

настоящий переходный момент, в то же время съезд обязывает как будущий 

исполнительный комитет, а также и всех граждан Вотобласти путем 

активного участия выполнить задания в областном экономическом 

строительстве, как то: 1) в основе продналога принять площадь пахотной 

земли отдельного хозяйства, чтоб вызвать побуждение к увеличению 

посевной площади; 2) в области кустарной промышленности съезд считает 

необходимым принять меры к тому, чтобы продовольствие и сырье, 

оставшееся у крестьян от выполнения налога, обратить в переработку, дабы 

каждый крестьянин старался добыть сырье, передавая его через кооперацию 

кустарно-промышленнику, и тем самым способствовать развитию последних, 

каковые в целом создадут условия к быстрому укреплению крупной 

промышленности как основы будущего коммунистического хозяйства; 3) 

принять все меры к обеспечению рабочих, находящихся на предприятиях, в 

первую очередь имеющих первостепенное значение; 4) установить 

ответственность и меры наказания за саботаж и отлынивание от работы, 

имеющей государственное значение; 5) в области товарообмена принять 

решительные меры в борьбе со спекуляцией, вследствие чего всю торговлю 

по области сосредоточить в руках кооперации, всячески стараясь объединить 



потребителей, а главное производителей в кооперативы; 6) для укрепления 

аппарата кооперации съезд считает необходимым провести: а) проверку и 

перевыборы кооперативных правлений в областном масштабе; б) 

выделение товарного фонда, необходимого для немедленной реализации 

оставшихся излишков у крестьян сельскохозяйственного производства после 

выплаты налога путем товарообмена; в) съезд Советов поручает вновь 

избранному исполкому немедленно приступить к укреплению 

кооперативного аппарата путем посылки достаточного количества опытных 

работников в масштабе всей области и на местах; г) в связи с новым курсом в 

области экономики поручить вновь избранному комитету дать на места все 

практические указания и правильной тактики к постановке работ в области 

всех экономических вопросов; д) ввиду громадности задач, лежащих на 

кооперации, согласованности и заинтересованности в работах государства 

съезд поручает соответствующим государственным органам иметь свое 

идейное руководство и контроль над кооперацией. 

 

 

Протокол 

вечернего заседания 18 июля 1921 г. 

Заседание открывается в 6 час. 35 мин. Председательствует тов. 

Пастухов 

4. С л у ш а л и:  Продовольственное положение Вотобласти. 

Докладчик тов. Собесский (доклад в приложении). 

Прения по докладу. 

Тов. Агапитов. Необходимо установить продовольственный аппарат на 

должную высоту. Центр в посылке работников отказал. Из г. Сарапула взять 

не удалось, так как аппарат слаб. Выход – создать областные 

продовольственные курсы. Проект их нужно было еще обработать в г. 

                                                
 Так в документе. 
 Приложение в деле отсутствует. 



Глазове. Причем нужно обисполкому указать, чтоб он тоже не был 

местническим, т. е. чтоб поделился курсантами с местами. Местам должны 

дать опытных курсантов. Всякая продовольственная работа может пойти, 

если председатель исполнительного комитета будет входить во все мелочи. 

Предисполкома должен знакомиться с ходом работы хозяйственных органов. 

Тов. Буторин. На местах работа упродкомов ощущалась и шла 

удовлетворительно. Следует поговорить о предстоящей работе. Из доклада 

плана будущей работы не видно. В прошлой работе была предоставлена 

громаднейшая административная власть агентам упродкомов, и, благодаря 

этому, многие крестьяне оказались разорены. Этот метод работы не должен 

быть допущен в будущем. Произвол личный должен быть изжит. Все 

наказания должны быть налагаемы только судом. Съезд должен сегодня же 

вынести постановления о запрещении репрессивных мер без суда. Со 

стороны обпродкома видна нетактичность, непредусмотрительность в 

отношении сложения разверстки на масло и яйца с голодающего населения. 

Если они стучатся в продорганы за хлебом и им не помогают, то тем 

гражданам самим приходится изыскивать ресурсы. Сложение масло-яичной 

разверстки имеет громадное значение, так как на 4 ф. масла в Глазовском 

уезде можно выменять пуд муки. Обпродкомом не намечено плана борьбы с 

надвигающимся голодом. 

Тов. Фомин. Товарищи, я предлагаю, что мы будем исходить из 

реальных результатов. План снабжения необходимо утвердить. В отношении 

старых дел говорить нечего, так как с ошибками, но продкомитеты 

выполнили задания. Несмотря на то, что в Вотобласти урожай весьма 

пестрый, мы продналог должны проводить. Предлагаю выделить 

специальную экономическую комиссию помощи голодающим. 

Тов. Рябов. Первый план снабжения, по мнению докладчика, оказался 

не точным потому, что не было материала с мест. Но таковое положение и на 

местах. Имеются при упродкомах раббюро, которые получают солидное 

количество муки, чем вносят дезорганизацию среди служащих. 



Заключительное слово тов. Собесского. Программа организации курсов 

имеется, но эти курсы будут только для практических работников на 

местах. Решено было курсы открыть с 21 июня, но помешала переездка. 

Курсы будут. Упрекают продорганы за ошибки в работе, но, когда держал за 

горло Колчак, Деникин, когда работа продовольственная шла по военному, 

не могло быть и речи о том, что в этой работе нет и не будет 

злоупотреблений. Если хлеб прячется, если хлеб под полом скрывается, 

нельзя не применять репрессивных мер. Для нас была дороже судьба 

революции, чем отдельного кулака. Сейчас организованы специальные 

продовольственные трибуналы. Говорить о сложении натурналога не 

приходится. Если возбудите ходатайство, то этим сорвете работу, ибо 

граждане, узнав, что ходатайство возбуждено, платить налог не будут. 

Шансов на удовлетворение ходатайства мало. Натурналог будет сложен 

совершенно, но только тогда, когда сумеем поднять мелкую 

промышленность. Мы сейчас нищие, голодают целые волости, области. Те 

хозяйства, которые имеют средний хороший урожай, так или иначе уплатить 

налог должны, их необходимо обложить. Сложить налог мы не можем. От 

государства в то время, когда оно задыхается от государственной разрухи, 

помощи ожидать невозможно. Если сложить налог, откуда мы получим хлеб. 

Из Перми, Сибири? Да, получим, но не в сентябре месяце. Товарный фонд 

мы, конечно, получим. Имеем уже наряды. Но этих ресурсов недостаточно 

для товарообмена. Нам надо товару на 300 000 золотых руб., а имеем 

возможность рассчитывать на 75 000 000 золотых руб. Приходится 

надеяться на собственные силы. Мы сами должны развивать работу. Вот это 

план, лозунг продовольственного комитета.  

Аплодисменты. 

Тов. Собесский заявляет, что резолюция по докладу им будет 

предложена завтра. После чего вечернее заседание объявляется закрытым.  

 

 



Резолюция 

 по продовольственному вопросу 

I съезд Советов рабочих, крестьянских и красноармейских депутатов 

Вотской автономной области, заслушав доклад по продовольственному 

вопросу, констатируя, что тяжелое продовольственное положение РСФСР, а 

в частности Вотской автономной области, новая продовольственная и 

экономическая политика, а равно постигшие Вотобласть небывалый 

неурожай и стихийные бедствия (лесные пожары, сгоревшие хлеба, деревни 

и градобитие) повелительно требуют исключительного напряжения сил и 

энергии со стороны продорганов и всемерной им поддержки как со стороны 

руководящих органов Советской власти и в Центре и на местах, так и равно 

со стороны всего трудящегося рабочего и крестьянского населения 

Вотобласти, п о с т а н о в и л: 

1. Выразить удовлетворенность работой почти из ничего созданных 

трудящимися Вотобласти продорганов. 

2. Одновременно, усматривая слабость продорганов из-за недостатка 

технических квалифицированных работников и признавая работу 

продорганов не менее ударной, как раньше, I съезд Советов предлагает 

будущему областному исполнительному комитету обратить особенное 

внимание на усиление продорганов работниками и создание технических 

условий, позволяющих развернуть работу. 

3. Наряду с этим, предлагает обпродкому совместно с обоно в 

кратчайший срок провести в жизнь постановление 1-го совещания 

упродкомиссаров Вотобласти и Всероссийского совещания 

продовольственного об организации краткосрочных продкурсов, понимая 

невозможность осуществления этого до сего времени. 

4. Областному исполнительному комитету обратится в Татсовнарком, 

Пермский и Вятский губисполком, а также в Наркомпрод об урегулировании 

и аккуратном выделении и передаче Вотобпродкому материальных и живых 



технических сил на основах пропорциональности отошедших к Вотобласти 

территорий и продовольственных заданий 1920–21 гг. 

5. Учитывая сугубо тяжелое положение той части населения, которая 

сильно пострадала от стихийных бедствий и неурожая, I съезд Советов 

рабочих, крестьянских и красноармейских депутатов Вотской автономной 

области обращается с горячим призывом ко всему населению Вотобласти 

наряду с несением помощи в работе продорганов развить до самых широких 

размеров организацию взаимопомощи среди крестьянского населения, 

сильно пострадавшего от бедствия, для несения помощи в обсеменении 

полей и продовольствии тяжело пострадавших, так как бедствиями этими 

постигнута большая часть РСФСР в огромных размерах, немедленной 

помощи от государства ожидать не приходится.  

6. Во исполнение § 5 настоящей резолюции I съезд Советов рабочих, 

крестьянских и красноармейских депутатов Вотской автономной области  

предлагает областному исполнительному комитету способствовать всемерно 

организациям взаимопомощи путем вмешательства в регулирование 

обсеменениями озимыми полей для оказания помощи пострадавшим. 

7. В целях осуществления изданного закона облпродкому провести 

срочно в местностях менее пострадавших от бедствий натурналог на хлеб и 

другие продукты. 

8. Для чего I съезд Советов рабочих, крестьянских и красноармейских 

депутатов Вотской автономной области обращается с призывом к 

испытанным и плотным рядам продработников напрячь все свои силы и 

умение в процессе выполнения текущих и предстоящих продовольственных 

работ. 

 

Протокол  

утреннего заседания 19 июля 1921 г. 

Утреннее заседание является продолжающимся 10 час. утра. 

Председательствует тов. Наговицын. 



В порядке очереди в повестке дня стоит вопрос: доклад 

заводоуправления, но ввиду прибытия на съезд представителей ВЦИК и 

ВСНХ, возвращающихся из поездки по р. Каме на пароходе им. 

Володарского тов. Светлова, Токмакова, Подгуб и Остробитина, 

председатель съезда предоставляет слово для приветствия тов. Светлову, 

предварительно заслушав доклад мандатной комиссии.  

С л у ш а л и: Доклад мандатной комиссии.  

Население, имеющее право голоса во всех Советах в Вотской 

автономной области, выражается в грубой неточной цифре – 685 696 человек. 

От уездного населения – от 10 000 человек 1 делегат, от городского – от 2 

000 человек 1 делегат. По вышеизложенным цифровым данным на съезде 

должно быть 82 человека с правом решающего голоса, а явилось 66 человек.  

От г. Ижевска явилось 27 человек с правом решающего голоса и 20 

человек с правом совещательного голоса, по числу выборщиков полагается 

28, а потому мандатная комиссия постановила: тов. Тоустошей дать право 

решающего голоса.  

От г. Глазова с правом решающего голоса полагалось 22 делегата, а 

явилось 13, с совещательным – нет. 

От Дебесского уезда полагалось 11 делегатов, а явилось 10 с 

решающим голосом и 1 с правом совещательного голоса делегат с 

партконференции. 

От Селтинского уезда полагалось 8 делегатов с правом решающего 

голоса, все явились, и 1 с правом совещательного голоса делегат с 

партконференции. 

От Можги полагалось с правом решающего голоса 13 делегатов, а 

явилось 7 делегатов и 2 с правом совещательного голоса делегата с 

партконференции. 

Дан совещательный голос представителю от трудбатальона тов. 

Корыстылеву. 
                                                
 Так в документе, далее в тексте Подгук. 



Итого, с правом решающего голоса – 66, с правом совещательного 

голоса – 33. Всего на съезде участников – 99 человек, членов РКП – 83 

человека, беспартийных – 16 человек. Представителей других партий нет. 

Рабочих – 44 человека, крестьян – 31 человек, служащих разных предприятий 

– 24 человека. 

По национальностям мандатная комиссия определить не могла ввиду 

того, что в регистрации таковой графы не значится, по желанию съезда 

можно определить путем выкликивания или по мандатам на руках. 

Заслушанный доклад мандатной комиссии и представленный протокол 

последней съезд п о с т а н о в и л утвердить и предложил заполнить графы: 

национальность, образовательный ценз, а также съездом принято поставить 

на вид глазовским делегатам за неявку на съезд (см. приложение протокол 

мандатной комиссии). 

Слово для приветствия тов. Светлова, который приветствует 

настоящий съезд от имени ВЦИКа и отмечает перед съездом те огромные 

задачи, какие лежат на Вотской автономной области в области культурного 

развития вотского народа, в восстановлении хозяйства, изыскания способов 

разработки естественных богатств области, причем указывает, что Центр от 

данной области ожидает многого, ибо опыт мест является предпосылкой на 

правильность поведения как политической, так и экономической жизни 

республики и вообще социальной революции. 

5. С л у ш а л и: Доклад заводоуправления.  

Докладчик тов. Гроздев, указывающий в своем докладе на 

исторический очерк создания заводов и периодическую производительность 

таковых за 114-летнее существование. В настоящее время, вследствие 

беспрерывной работы в течение 8 лет, производительность заводов 

значительно ослабела, однако в процентном отношении выработка 

фабрикантов против довоенного времени имеет небольшую разницу: всего в 

                                                
 Примечание документа. Протокол заседания мандатной комиссии в деле отсутствует. 
 Так в документе. 



заводе 3 318 станков, из них сейчас 1 500 свободных, причем надо заметить, 

что на каждую осень замечается прилив рабочей силы, весной же наоборот. 

За последнее время производительность на заводах значительно ниже 

осенних месяцев,  процент невыхода на работы с 16 января с. г. поднялся в 

июне на 33 %, дезертирство с 4 % в январе поднялось в июне на 16 %, с 

введением коллективного снабжения рабочей силы на заводе будет 

достаточно для выработки задания на 100 %. На заводе приступлено к 

выработке предметов и изделий домашнего обихода свыше 40 разных сортов, 

каковые будут сдаваться в кооператив в порядке товарообмена с деревней. 

Докладчик обращает внимание съезда на ненормальность по части прогулов 

и дезертирства и предлагает делегатам съезда бороться на местах с 

дезертирством крестьян, препровождая всех дезертиров куда следует. 

Взаимоотношения с местными органами власти – прекрасно. С Вяткой же 

были постоянные недоразумения. Моя надежда, что и дальше с вновь 

избранным исполнительным комитетом будем работать в контакте, как и 

сейчас. К вам моя просьба помочь и поддержать завод, а он в свою очередь 

пойдет всеми мерами и средствами, какие имеются в его распоряжении, вам 

навстречу.  

Резолюция 

по докладу заводоуправления 

Заслушав доклад председателя правления Ижевских заводов тов. 

Гроздева о состоянии Ижевских оружейного и сталеделательного заводов 

области, съезд Советов п о с т а н о в и л: признавая первостепенную 

важность и необходимость для республики работы ижевских заводов как в 

области военного снаряжения в настоящий момент, а также производства 

предметов мирного потребления в будущем, областному исполнительному 

комитету оказывать всеми имеющимися в его распоряжении силами и 

средствами полное содействие ижевским заводам для поддержания 

нормального хода работ заводов. В частности, обратить самое серьезное 

внимание на своевременное и достаточное снабжение работников завода 



продовольствием, а уездным, волостным и сельским Советам обратить самое 

серьезное внимание на борьбу с дезертирами труда, дезертирами, которые 

своим уходом с заводов ослабляют военную мощь республики и помогают 

врагам Советской власти, расстраивая производство заводов. 

Прения по докладу не открываются. Доклад принимается к сведению.  

Дальше были заслушаны доклады тов. Подгук, представителя Главного 

кустарного управления ВСНХ, и тов. Токмакова, представителя 

Центросоюза, в области восстановления мелкой кустарной промышленности, 

сельского хозяйства. Первый докладчик познакомил съезд со всеми 

декретами и законоположениями, направленными в сторону мирного 

строительства. При непосредственном участии самих трудящихся масс, их 

инициатива и самодеятельность есть полная гарантия на возрождение нашей 

республики. 

Второй докладчик дал практические указания проведения в жизнь 

декретов о потребительской и промысловой кооперации и останавливается 

на тех формах кооперации, которые будут играть большую роль в новой 

экономической политике, а именно: заготовка, распределение, товарообмен, 

товарообменный фонд, финансирование и др. вытекающие из этого формы. 

В заключение представитель Центра Подгук выразил надежду, что с 

образованием Вотской автономной области угнетаемый столетиями вотский 

народ пробудится от векового сна, темноты, будет культурным, воспитанным 

гражданином, будет творцом, строителем пролетарского государства. 

Побольше инициативы, побольше самодеятельности! Ваша работа и формы 

ее послужат образцами для наших центров, ибо Центр уже понял, что ему 

нужно усилиться на местах.  

На этом утреннее заседание заканчивается.   

 

Протокол 

вечернего заседания 18 июля 1921 г. 

Заседание открывается в 6 час. 15 мин. Председательствует Пастухов. 



6. С л у ш а л и: Доклад о работе областного посевкома. Докладчик 

тов. Наговицын.  

Краткое содержание доклада следующее. Обпосевком организовался 

по положению о посевкомах 1 марта с. г. в составе: предобревкома, 

завземотделом и обпродкомиссара. Предусмотренный положением 

уполномоченный ВЦИК командирован последним не был, поэтому 

председателем обпосевкома за отчетное время являлся председатель ревкома, 

также не созывом за это время областного с. х. Совета – обпосевком в своем 

составе не имел представителя от крестьянских комитетов по улучшению 

сельского хозяйства. Организация обпосевкома запоздала в связи с 

выделением области. С момента созыва съезда заведующих уземотделами, 

волземотделами и упродкомиссарами 20 марта работа обпосевкома начинает 

носить самостоятельный характер, проявляется его инициатива, уверенность 

в работе. Перед обпосевкомом стояла задача организовать посевкомы в 

новых уездах, так как последние существовали только в Ижевском и 

Глазовском уездах. Организация посевкомов была закончена по всем уездам 

в конце марта. Затем были проведены уездные съезды волпосевкомов, 

которые наметили свои задачи в области посевной кампании, обеспечения 

семенным материалом. Последнее состояло скверно во всех уездах, кроме 

Глазовского. Особенно чувствовался недостаток этот в Можгинском, 

Селтинском уездах и волостях, отошедших к области от Сарапульского 

уезда. Забронировано семян ко времени посева 2 663 145 пуд., отпущено из 

государственного фонда и ссыппункта 221 951 пуд., всего имелось – 2 886 

094 пуд., из этого количества овса имелось 2 249 969 пуд. Учет происходил 

путем забронирования на руках у крестьян, ссыпки в общественные амбары и 

групповые. Последние способы были наиболее подходящими. 10 % всего 

забронированного материала было выделено в счет страхового фонда для 

неимущих хозяйств.  

Область испытывала большой недостаток в семенах. К этому 

присоединилась преступность уездов, отошедших от Вотобласти, которые 



захватили семена, принадлежащие другим уездам. Так, Сарапульский уезд 

получил из губернии 58 тыс. пуд., отдал лишь 600 пуд. для той территории, 

которая от него отошла. Малмыжский получил 90 тыс. пуд., отдал 12 тыс. 

пуд. Елабужский получил 22 тыс. пуд., ничего не отдал. В то время как 

Глазовский уезд получил 105 тыс. пуд., распределил пропорционально всем 

волостям других уездов. Таким образом, область была лишена до 100 тыс. 

пуд. семенного овса. Всего не хватило овса для посева 594482 пуд., всех 

культур – 1639484 пуд. Незасеянной площади осталось под овес 42310 дес., 

под все культуры 104127 дес. Задания на посев овса было выполнено в 

среднем по всем уездам на 85 %: по Можгинскому уезду на 91,7 %, 

Селтинскому – 89 %, Глазовскому – 83 %, Ижевскому – 70 %, Дебесскому – 

59 %. На лен в среднем 65 %: по Можгинскому – 66 %, Глазовскому – 74 %, 

Селтинскому – 65,1 %, Ижевскому – 56 %, Дебесскому – 21,3 %. Картофеля 

было забронировано 249656 пуд., из Госфонда выпущено 11335 пуд, засеяно 

им 3200 дес., не засеяно – 5077. По некоторым культурам задания было 

выполнено сверх нормы, так по Ижуезду полбы – 317 %, гречихи – 141,7 %, 

пшеницы – 126 % и т. д. Вообще  посевная кампания выполнена на 70,6 %.  

На долю обпосевкома выпадала также большая задача – ремонт 

инвентаря. В этой области выполнена большая работа, чувствовался большой 

недостаток железа, особенно для Глазовского уезда (2 ¾ тыс. пуд). Хорошо в 

этом отношении состояло в Ижевском уезде. Слишком поздно пришло 

разрешение от ЦЕПАЗ на отпуск 10 000 пуд. железа, применить его не 

удалось.  

Крупную роль в деле посевкампании сыграли уполномоченные, 

которые были посланы по уездам в «Неделю красного пахаря». Последняя 

была превращена в 2-недельник. Были брошены также агитсилы, которые 

имели большое значение на местах в смысле урегулирования различных 

недоразумений и развития взаимопомощи. Как прошла в общем «Неделя 

пахаря» сказать трудно, так как материал с мест не поступал. 



В отношении угля недостатка не чувствовалось: кузниц по области 487, 

кузнецов – 1 328, процент выполнения был мал, прокатные пункты 

снабжались плугами, здесь имелся богатый сельскохозяйственный 

инвентарь, который использовался довольно продуктивно.  

Затем перед обпосевкомом стояла задача – поднятие пара, засев 

озимых, ранняя вспашка. С этой целью были даны надлежащие инструкции, 

использованы были агитационые силы, чувствовался недостаток 

квалифицированных работников. На местах вообще пришлось перетерпеть 

массу трудностей в деле привлечения крестьянина к посевной кампании. 

Состояние озимых: общий урожай 16,3 %, хороший 4 %, среднего 21 %, 

плохого 75 %. Для будущего засева семян материала недостаточно, 

рассчитывать на помощь со стороны нельзя, нужно самим себя 

удовлетворить, изыскивая всевозможные пути. Необходимо в настоящее 

время больше засеять озимых, крестьянство должно это понять. Подробный 

отчет прилагается. 

После чего докладчик отвечает на заданные ему вопросы. 

Прения по докладу.  

Тов. Шемякин. Докладчик указывал, что на местах ожидать получения 

семенного материала из Центра нельзя, какой же выход? По-моему, выход 

единственный – предоставление местам права свободного распоряжения 

семматериалом в пределах своего уезда, волости. Крестьяне не производили 

вспашку полей, так как не надеялись, что их обеспечат семматериалом. 

Тов. Целоусов. Из доклада видно, что посевная площадь сократилась 

до максимума, урожай плох. Мы стоим перед фактом полуголодной смерти. 

Я вполне соглашаюсь с тов. Шемякиным. Ненормально, что семенной фонд 

будут собирать снова продорганы, и он будет ссыпаться на ссыпные пункты, 

где в то время, когда он нужен для посева, его не будет. Нужно земорганам 

самим позаботиться о сохранении семматериала. Несвоевременная доставка 
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семматериала отражается на урожайности. Крестьянство поняло, что ранний 

взмет паров повышает урожайность, но оно бессильно, оно не успевает 

справляться с работами. 

Тов. Аверкиев предполагает освободить из под ареста полицейских, так 

как это, по его мнению, бесполезное содержание под стражей разрушает их 

домашнее хозяйство. 

Тов. Рябов. По области проводились «Неделя пахаря», но в нашем 

уезде ничего сделать не пришлось, так как железа было только 70 пуд. В 

проведении всяких пожарных работ Центр должен оказывать громадную 

поддержку. 

Тов. Буторин. Поддерживаю мысль тов. Целоусова оставить 

семматериалы в распоряжении земорганов. В нашем уезде весь сбор 

продналога дает свыше 50 000 пуд. семматериала, остальное количество 

нового урожая будет сдано, так как уже сейчас употребление его началось. 

Нужно всего хлеба для прокормления уезда 1 300 000 пуд., т. е. не хватает 

свыше 1 300 000 пуд. Государство дать это количество не может. Какой же 

выход? Нужно, по крайней мере, немедленно провести налог и тем 

гражданам, которые получили более или менее хороший урожай, дать право 

свободного распоряжения своими излишками. 

Заключительное слово тов. Наговицына. Справедлив тов. Буторин, 

настаивающий скорее провести налог, надеяться на получение хлеба от 

государства невозможно, нужно всех заставить работать. Нужно достать 

семена путем работы. Крестьяне должны помогать друг другу. Проводить 

скорее продналог. Тот, кто будет работать, тот, кто будет производить, тот 

получит хлеб. 

После чего вечернее заседание объявляется закрытым, причем принята 

по докладу обпосевкома следующая резолюция: 

 

 

 



Резолюция  

по докладу обпосевкома 

Заслушав доклад обпосевкома, I Областной съезд Советов находит в 

общем направление работы обпосевкома правильным и п о с т а н о в л я е т:  

1. В связи с новой экономической политикой обратить внимание вновь 

избранного обисполкома на особую необходимость усиления как земорганов, 

так и укрепления посевкомов и селькомов.  

2. Задачи посевных органов не должны ограничиваться только работой 

в области увеличения посевной площади, но должны охватывать все стороны 

сельского хозяйства в целом, для чего должна быть развита широкая работа, 

в особенности в низах, в том направлении,  чтобы  превратить  селькомы  в  

привычный  орган  в  деревне.  

3. Ввиду неурожая этого года поручить вновь избранному обисполкому 

и обпосевкому провести ряд срочных мер для регулирования осенней 

посевной кампании и по организации помощи пострадавшим от стихийных 

бедствий, для чего организовать широкую взаимопомощь среди сельского 

населения путем мобилизации сил для проведения агитационных кампаний 

по этому мероприятию.  

4. Обпосевкому своевременно и детально разработать план проведения 

весенней кампании.  

5. Обратить самое серьезное внимание на ремонт и изготовление 

сельскохозяйственного инвентаря, использовав для этого все имеющиеся в 

области ресурсы. 

 

 

 

 

 

 

 



Протокол 

утреннего заседания 20 июля 1921 г. 

Председательствует тов. Борисов. 

7. С л у ш а л и: Доклад тов. Никифорова о земельной политике 

Советвласти (см. приложение: протокол и резолюцию). 

8. С л у ш а л и: Доклад об очередных задачах культурного 

строительства. Докладчик тов. Борисов.  

Товарищи, в мою задачу входит освещение вопроса о  

культстроительстве, так как последнее не заключается только в открытии 

детских домов, садов и подобных учреждений, а культура выражается в 

технике, включая сюда искусство, музыку и проч., и эту культуру нельзя 

назвать буржуазной, ибо раньше буржуазия культуру приспосабливала для 

своих идей, а при господстве пролетариата мы должны начать новую 

культуру, а проявить ее можно тогда, когда мы изучим ее виды, например, 

научимся разбираться в национальной культуре, в которой есть свои виды и 

особенности. Если мы поем «Интернационал», то уже видно, что это взято из 

Франции, и это значит, мы используем драгоценность, подходящую для 

трудящихся всего мира, и вот, чтобы создать Вотобласть культурной, то 

наши экономические органы в этом отношении должны идти в контакте с 

органами Наркомпроса, без чего мы, безусловно, не можем строить школ, 

театров и проч. Мы сознаем, что осуществить все это трудно, но нужно 

приложить усилия и сделать можно. Возьмем в пример, небольшая 

Чувашская область уже устроила 25 школ, а значит больше устроить можем 

мы, ибо задача нашей области развить рабочих в культурном отношении, на 

что должны обратить сугубое внимание, в особенности для отсталой 

национальности, ведь рабочий не только должен быть на заводе, но он 

должен быть руководителем отсталых товарищей. И мы еще музейной и 

театральной работой вперед не двинемся, ибо мы должны технически быть 
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развиты, для чего нужны техникумы, рабфаки, на организацию которых 

необходимо обратить сугубое внимание.  

Также среди вотяков мы должны усиленно развить культурную работу, 

где должен сыграть доминирующую роль орган пролеткульта. Всем 

известно, что культурное развитие среди вотяков возникло почти со времени 

революции, и даже сейчас еще некоторые говорят: «Неужели может быть 

вотская грамматика». Вот это говорит за то, как была темна национальность. 

В настоящее время нами поручено казанским профессорам создать 

этнографию вотяков, и это нужно не только для вотяков, но нужно и для 

политработников, ибо, работая в общественной деятельности, нужно знать 

быт и нравы национальности. 

Теперь, если взглянуть на рабочие массы, то последние не принимают в 

культурном строительстве участия, а потому необходимо изыскать методы, т. 

е. втянуть данные массы в самодеятельность. Что же касается 

интеллигенции, то последняя до Октябрьской революции, да и после, явно 

шла против Советской России, и только в настоящее время интеллигенция 

пошла за нами. Например, профессор Гредескул был буржуазный профессор, 

а теперь он уже взял курс на работу совместно с пролетариями. Также мы 

должны иметь своих красных инженеров, профессоров, но учиться раньше по 

причинам борьбы с Врангелем и другими было нельзя, и мы должны 

обратить сугубое внимание на профтехническое образование, для чего у нас 

имеются (хотя очень мало) в области 3 техникума: один 

сельскохозяйственный и один фабрично-заводской индустрии, который 

необходимо поставить на должную высоту. Также мы не должны 

ограничиться указанными выше учреждениями, а нам необходимо открыть 

разные курсы, например, продовольственные, подготовки работников 

просвещения, но это все не так легко, ибо в то же время школьные работники 

в деревне бегут из-за недостатка продовольствия. Я думаю, что съезд примет 

решение в этом отношении, окажет содействие, дабы сохранить силы 
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культработников, и мы, конечно, не мыслим, что в Вотобласти можем 

выпустить специалистов с высшим профессиональным образованием, 

таких как инженеров и проч.  

Дальше, если говорить о школах, то, например, в г. Ижевске положение 

по известным обстоятельствам, т. е. прибытие войсковых частей, сложное. 

Школы в большинстве заняты, и нам здесь нужно сказать уисполкому о 

возврате помещений, ибо в дальнейшем ижевским пролетариям условий 

для просвещения нет, а нужно заметить, что в Вотобласти 70 % 

неграмотных и мы должны принять меры к ликвидации этой безграмотности.  

Далее докладчик коснулся воспитания детей и вообще указывает на 

цели и задачи отдела народного образования.  

Заслушав доклад о культурном строительстве, съездом принята 

следующая резолюция: 

Резолюция 

по докладу об очередных задачах культурного строительства 

Организация Вотской автономной области вызвана тем, чтобы 

малокультурную, отсталую народность вотяков быстрыми шагами поднять 

до уровня культурных народов РСФСР, дабы общими усилиями создать 

коммунистическую жизнь. Культурное развитие вотяков должно быть 

положено на строго научных данных, для чего необходимо научное изучение 

языка, нравов, обычаев путем привлечения для этого ученых и самих 

вотяков.  

В основу культурного развития вотяков должно быть положено 

пролетарское направление, исходящее из областного центра Ижевска как 

крупного пролетарского центра, поэтому на культурное развитие рабочих 

Ижевска должно быть обращено самое серьезное внимание. Необходимо 

уделить максимальное внимание на пролеткульты, способствуя их 

творческим явлениям, укрепляя живой организационной связью с 

коммунистической партией, воспитывая в них инструкторов в области 

пролетарского творчества по всем видам искусства. Для чего способствовать 



предоставлению наиболее способным товарищам в том или ином виде 

искусств возможности заниматься интересующим их видом творчества 

путем освобождения их от занимаемой работы без ущерба для производства. 

Ввиду громадных задач, стоящих перед органами народного образования, 

выполняемых только при работе в тесном контакте с хозяйственными 

органами, областной съезд Советов Вотобласти поручает областному 

исполкому и его хозяйственным органам оказывать всемерное содействие в 

постройке новых школ и ремонте старых, самой срочной реализации 

бронирования пайков работникам просвещения, отводе школьно-земельных 

участников и т.д. 

Учитывая острый кризис в различных специалистах, областной съезд 

Советов постановляет делать ударной работу профессионального 

образования, укрепляя существующие профессиональные школы, отправляя 

курсы по разным специальностям и командируя рабочих и крестьян в 

высшие специальные учебные заведения. 

Широкие массы рабочих и крестьян еще до сих пор остаются 

неграмотными. Неграмотность особенно процветает среди вотяков. Съезд 

Советов ликвидацию неграмотности считает необходимой спешной работой. 

Широкие задания народного образования выполнимы при планомерной 

работе, для чего необходимо по всем отраслям образования иметь 

производственную программу. Областной съезд Советов призывает 

население к самостоятельности, помня, что улучшение жизни может быть 

только через культурное строительство. 

9. С л у ш а л и: Выборы обисполкома. 

Съездом принят состав обисполкома в количестве 25 человек. 

Предложенный список кандидатов бюро-фракцией съездом принят, причем 

избранными в члены оказались следующие товарищи:  1) Наговицын, 2) 

Пастухов, 3)  Русинов,  4)  Собесский,  5)  Матвеев,  6)  Шутов,  7)  Крутов,  

8)  Фомин,  9) Стрелков, 10) Борисов, 11) Бажутин, 12) Козлов, 13) Горбунов, 

14) Леньков,  15) Гроздев,  16) Никифоров,  17) Галанов, 18) Бабушкин, 19) 



Комлев, 20) Иванов, 21) Плетенев, 22) Грачев, 23) Кайгородов, 24) 

Грузинцев, 25) Патрушев; кандидаты к ним: 1) Зимин, 2) Загоскин, 3) 

Красноперов, 4) Тяпин, 5) Филиппов, 6) Мышкин, 7) Буторин, 8) Семенов, 9) 

Максимов. 

10. С л у ш а л и: Текущие дела: о создании комиссии помощи 

голодающим.  

Обсудив настоящий вопрос, съезд п о с т а н о в и л: поручить 

обисполкому создать комиссию по оказанию помощи голодающим и в случае 

создания в Прикамье комиссии ВЦИК влить туда своего представителя с 

материалами Вотобласти.  

Перед закрытием съезда тов. Наговицын напомнил делегатам съезда о 

серьезности момента с пожеланием успешного проведения намеченных 

съездом работ, после чего съезд объявлен закрытым.  

Духовой оркестр исполняет «Интернационал». 

 

Председатель съезда 

Товарищ председателя 

Секретарь съезда Крутов 

Помета: Копия протокола направлена в НКВД 10.01 за № 6. Алексеева. 

 

ЦГА УР. Ф.Р-195. Оп. 1. Д. 5. Л. 1–21. Подлинник. Машинопись. Д. 6. Л. 1–68. 

Заверенная копия. Машинопись. Д. 7. Л. 1–68. Заверенная копия. 

Машинопись. Опубл. (резолюции): К истории образования Удмуртской 

автономии. Сборник документов. Ижевск, 1960. С. 100–104; Культурное 

строительство в Удмуртии. Сборник документов (1917–1940 гг.). Ижевск, 

1970. С. 108–109; Хрестоматия по истории Удмуртии. В 2 томах. Т. 2. 

Документы и материалы. 1917–2007. Ижевск, 2007. С. 122. 

                                                
 Подписи отсутствуют. 


